

---

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

MARTES 3. DE DICIEMBRE DE 1811.

---

*Madrid 20 de Setiembre.*

Pasan de 300 hombres los que se han desertado en los días 15, 16 y 17 de todos los cuerpos de jurados de infantería y caballería.

Las cartas de Irun del 1.º del corriente recibidas el 16, dicen que han entrado por allí 2500 hombres, parte de los 7000 que deben verificarlo por Roncevalles. Las de Victoria y otros pueblos de aquellos contornos, de igual fecha, aseguran que el valiente Espoz y Mina ha hecho prodigios para no ser batido por 14000 hombres que se destinaron á este objeto.

Otras cartas de la frontera que llegaron ayer, nada añaden á las anteriores, sino que Belliard había pasado para Bayona. Segun las de Navarra, va marchando de allí con direccion á Aragon un cuerpo enemigo de 7000 hombres, y se aseguraba que otro de igual fuerza marcharia para Castilla.

Esta madrugada ha salido para Tarazona D. Blas de Aranza con el fingido pretexto de hacer la recoleccion de granos en aquel partido y otros de la Provincia de Cuenca, adonde debe dirigirse Darmagnac. Lleva mas de 200 hombres de escolta.

Entre los principales cortesanos de José se cree, y aun se dice que es muy crítica la actual posicion de los ejércitos franceses en España; que los destruyen los continuos movimientos, marchas y contramarchas á que los obliga la

inferioridad de sus fuerzas para atender á todas partes ; y que á pesar de que los planes del enemigo no se pueden sino rastrear, deduciéndolos por los resultados , hay motivos para temer un avance uniforme y reglado ántes de que lleguen los refuerzos, que Belliard hará palpable al emperador ser necesarios para mantenerse en España. Asimismo culpan á Soutt porque no ha apoyado, como debia, el golpe de mano de Suchet sobre el Reyno de Valencia, dando lugar con su omision á que el General Blake haya tomado las disposiciones necesarias para su defensa: por lo qual, añaden, se puede temer que si el ejército frances es batido en Castilla se vea Suchet obligado á abandonar su empresa y replegarse á la línea del Ebro.

Se lleva adelante el proyecto de aumentar la milicia cívica, y de enviar á Francia á los jurados, entresacando algunos para la guardia real.

Del 23. Antes de ayer llegó un destacamento perteneciente á la guarnición francesa de la Granja, con algun dinero recogido por Arribas. Por la tarde entraron por la puerta de Fuencarral 14 carretas y algunos furgones con heridos, entre ellos un comandante y un oficial, de resultas de una accion que ha habido en S. Agustín de los Reyes con las partidas de patriotas, á los quales se pasaron los jurados que estaban unidos á los franceses.

La conversacion favorita del pueblo es la constitucion española presentada á las Cortes, de la qual ya no hay nadie que no hable y haga mil elogios. Los partidarios de los franceses no la motejan, y los ministros y magnates estan sentidísimos de su publicacion; pero se consuelan con decir que es un trabajo aereo que no puede tener efecto, porque Bonaparte tiene decretada la conquista de España, y que la publicacion de este papel lo estimulará á enviar refuerzos considerables para sufocar el acaloramiento que puede producir en los ánimos.

Las disposiciones, aparentes ó verdaderas, de viage de José á Valencia han calmado, y no hablan de él como hasta aqui: cosa tanto mas extraña, quanto los ministros han dicho públicamente, que por avisos recibidos en 48 horas

sabian que Suchet se hallaba á 4 leguas de dicha Ciudad. Para auxiliar su empresa, y á propuesta suya, se habia tratado de hacer alguna operacion sobre las Provincias de Guadalaxara y Guenca, y á esto y á facilitar la comunicacion es á lo que ha ido Aranza á Tarancón. Pero si el aspecto de las cosas de Castilla no cambia mucho, no es posible que el ejército francés del centro haga cosa de importancia á favor de Suchet. Lo cual, junto con las noticias que aquí se tienen del estado de Cataluña, y del teson con que aquellos naturales resisten á sus opresores, debe dexar á Suchet muy pocas esperanzas de auxilios para acabar la agigantada empresa que ha acometido.

La desercion en estos tres dias últimos ha pasado de 80 hombres, y será mayor cada dia, porque no les pagan y les dan de comer miserablemente. Entre tanto José prescinde de todo, y solo piensa en divertirse. Ayer ha comido con sus amigas en Caravanchel, en la huerta del conde de Miranda.

Del 27. En la tarde del 23 se dexó ver en el canal una partida de mas de 200 patriotas: por lo qual se ha puesto una gran guardia en el portazgo del camino de Aranjuez.

Los sucesos de Castilla llaman en el dia toda la atencion del público de Madrid y la de este gobierno. Se cree inevitable una accion general con el ejército aliado, para la qual los franceses reúnen quantas fuerzas pueden, en términos que Jourdan no ha llegado á Madrid todavía, porque las tropas que debian esperarlo, han tenido precision de marchar á Salamanca: asimismo Marmont ha hecho que se le reúnan con presteza las tropas que habia en Talavera, por cuyas razones ha sido forzoso enviar de aquí los refuerzos que se ha podido para guarnecer á Talavera y escoltar á Jourdan: necesidad que ha sido muy sensible á este gobierno, porque esperaba avisos de Aranza, en virtud de los quales estas tropas debian encaminarse hacia Tarancón y Guadalaxara.

Los paisanos franceses existentes aquí, estan muy disgustados ó incomodados con el decreto de Bonaparte, inserto en el monitor de 3 del corriente, en virtud del qual

todo frances debe volver à territorio del imperio baxo pena de confiscacion de bienes y otras. Ha dado ocasion à este decreto la emigracion numerosa que producen los enormes tributos, la conscripcion y las vejaciones de todas clases del gobierno tiránico à que està sometida la Francia.

Como el ministro de Indias, Azanza, està tan desembarazado de negocios por lo respectivo à estas, y el de lo interior no puede propagar entre los *empecinados* y guerrilleros los principios y gérmenes de felicidad; y como por otra parte cunde y crece con tanta rapidez la miseria, se han unido los dos, y con el nuevo ayuntamiento estan tratando de dividir la poblacion de Madrid en 24 parroquias y establecer en cada una un hospital de 40 camas, imponiendo para ello nuevos tributos que servirán, ó no, para la curacion de los enfermos y demas obras de beneficencia.

*Del 11 de Octubre.* Á consecuencia de haber llegado el 8 del corriente correos despachados por Soult y Marmont, hubo junta extraordinaria privada de varios ministros en palacio, y se resolvió la salida de Almenara para Talavera à la mayor brevedad posible.

Por la tarde llegó un convoy de trigo procedente de la Mancha, y aviso de que el Médico estaba en Yepes con su partida, esperando otro mayor que debe venir. Con este motivo enviaba Darmagnac à pedir socorros, pero no fué posible enviárselos por la precision de dar escolta à Almenara, quien con efecto salió à la madrugada del 9, despues de haber pasado la noche en varias conferencias con los otros ministros, con Jourdan y con el embaxador Laforest.

El mismo dia 9 llegó la mala, y las cartas de la frontera refieren que el número de tropas francesas que han entrado en españa durante el mes de Setiembre, ha sido de 4800 infantes, 1000 caballos, 500 artilleros y 400 conductores de tren. El monitor de 21 del mismo mes, dice que Bonaparte se disponia à salir con los ministros de guerra, marina, estado y justicia, sin decir adonde: pero las cartas particulares, aseguran, que el viage será à Holanda.